

Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales



**“Crisis de Promesas y
Controversia: Chaves
Veta Allanamientos
Nocturnos, y Enfrenta
Protesta Legislativa”**

**Bitácora de Observación (07 de la
bitácora) - 2025
(01 de mayo- 15 de mayo)**

Emanuel Segura Salas, Fernanda Rodríguez Jiménez, Alejandro Brenes Brenes, Sherly Rivera Cárdenas, Gabriel Omar Calderón Marín, Skolyn Rojas González, Carolina Núñez Piedra, Esteban Vargas Campos y Nazareth Rodríguez Miranda, Tanisha Grant Jiménez.

Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS

Lic. Alejandro Molina Ramírez

Investigadora principal OPNA

Dr. Rotsay Rosales Valladares

Coordinador del OPNA

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.

Presidente Rodrigo Chaves veta ley que permite allanamientos judiciales a cualquier hora

El miércoles 14 de mayo, el Presidente Rodrigo Chaves vetó totalmente el proyecto de ley que reformaba el Código Procesal Penal para permitir allanamientos judiciales a cualquier hora y día, incluidos los feriados. Casa Presidencial argumentó que esta ley generaba inseguridad jurídica y presentaba contradicciones entre la eliminación de restricciones horarias y la exigencia de justificación de urgencia en las resoluciones judiciales, lo que podría vulnerar el artículo 43 de la Constitución Política, que establece la inviolabilidad de la propiedad.

Presidente Rodrigo Chaves veta ley que permite allanamientos judiciales a cualquier hora

Al conocerse la noticia, las redes sociales estallaron con reacciones casi de inmediato. Gran cantidad de los comentarios manifestaron un notorio desacuerdo con la decisión del Presidente, señalando que su razón de vetar la ley es el “miedo” de convertirse en víctima de los allanamientos. Algunos usuarios afirmaron que si el Presidente Chaves no tuviera nada que ocultar, habría aprobado el proyecto, citando el dicho popular: “el que nada debe, nada teme”. Por otra parte, algunos recordaron la promesa del mandatario de acabar con la corrupción y luchar contra la inseguridad, pero muestran una clara confusión entre las promesas y las decisiones tomadas, señalando que el Presidente “dice luchar contra la inseguridad pero es especialista en obstaculizar el trabajo de los demás”.

Presidente Rodrigo Chaves veta ley que permite allanamientos judiciales a cualquier hora

Si bien la mayoría de los comentarios en redes sociales estuvieron dirigidos al Presidente Chaves y a su administración, muchos usuarios no pasaron por alto el papel de la bancada oficialista en la aprobación de tan discutido proyecto. Esto debido a que la fracción no se opuso al proyecto en su primer debate y que incluso lo apoyó. En consecuencia, el veto del Presidente Chaves al proyecto de ley ha generado un fuerte debate público en redes sociales, revelando la desconexión entre sus promesas y sus decisiones en materia de seguridad y el papel de la fracción oficialista en su postura ante iniciativas de esa naturaleza.

Allanamiento de Mauricio Batalla

El exministro Mauricio Batalla fue allanado recientemente como parte de una investigación por los presuntos delitos de corrupción y mal manejo de fondos públicos durante la adjudicación para el arreglo de la pista de aterrizaje en Liberia. Además de Batalla, también la Fiscalía realizó otros 25 allanamientos. Las recientes acciones judiciales han generado diversas reacciones entre los usuarios, con una parte considerable expresando su apoyo a los allanamientos, aunque cuestionando la rapidez con la que este caso en particular ha sido abordado en comparación con otros de administraciones anteriores, donde los procesos fueron más lentos.

Allanamiento de Mauricio Batalla

Por otro lado, también surgieron opiniones en contra de la medida tomada por el Fiscal, señalando que su actuación podría interpretarse como una falta de respaldo al oficialismo y que, desde su perspectiva, refleja una posible alineación con distintos partidos políticos, lo que, con miras a las elecciones de 2026, ha avivado el debate sobre las intenciones detrás de estas acciones y su impacto en el escenario político actual.

Protesta con carteles en la rendición de cuentas de Rodrigo Chaves

El pasado 5 de mayo del presente año, diputaciones de Liberación Nacional, Unidad Social Cristiana, Frente Amplio e independientes mostraron carteles en forma de protesta durante el discurso de rendición de cuentas del presidente Rodrigo Chaves. Las pancartas cuestionaban temas sociales y políticos como la falta de acciones en educación, salud, seguridad y ambiente. También se criticó el descenso de Costa Rica en el ranking de Libertad de Prensa y el aumento de femicidios.

Protesta con carteles en la rendición de cuentas de Rodrigo Chaves

En la discusión digital, las imágenes de los carteles circularon ampliamente en las diversas plataformas de redes sociales, acompañadas por una variedad de reacciones. Por un lado, muchas cuentas expresaron apoyo a la protesta, destacando la importancia de visibilizar estos temas y aplaudiendo la valentía de quienes participaron. Por otro, también se generaron críticas que calificaban la acción como vergonzosa, poco seria o irrespetuosa hacia el espacio institucional. Algunos comentarios ridiculizaron a las diputaciones, cuestionando la coherencia de sus reclamos o sugiriendo que se trataba de una estrategia mediática.

Protesta con carteles en la rendición de cuentas de Rodrigo Chaves

Un fenómeno notable fue la producción de memes utilizando las imágenes de los carteles. Estos memes no solo reforzaron el alcance de la protesta, sino que también sirvieron como vehículo para resignificar el mensaje. En algunos casos se usaron para amplificar la crítica original, mientras que en otros se descontextualizaron para hacer mofa tanto de las diputaciones como del Presidente. Este uso satírico de la protesta en formato meme evidenció cómo el discurso político se transforma y circula en espacios digitales, muchas veces escapando del control de la intención original.

Protesta con carteles en la rendición de cuentas de Rodrigo Chaves

La protesta generó una conversación polarizada, donde se mezclaron el reclamo político, la crítica institucional y la apropiación simbólica del hecho a través del humor en redes. La acción no pasó desapercibida y reflejó el estado actual de las tensiones entre el Ejecutivo y sectores legislativos, así como las formas en que estos conflictos se amplifican en el espacio digital.



OPNA

OBSERVATORIO DE LA
POLÍTICA NACIONAL
Universidad de Costa Rica

Referencias Teóricas

- (1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: <http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrentar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos>
- (3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in “post-fact” society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217
- (1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de: http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf
- (2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023